
**EL ZOPILOTE
Y
EL ARMADILLO**

CUENTOS

MIXTECOS.

Una vez un zopilote fué a la casa de su compadre. Ahí le regalaron un taco con bastante carne, pero no acabó de comérselo. Lo dobló y lo guardó debajo de sus alas. Sacó el taco y lo olió para comérselo, pero al ver que ya olía muy feo, se enojó mucho. Lo agarró y lo tiró, este taco, al caer, se convirtió en un armadillo.

Por: Juan de Dios Ortíz Cruz.

EL CONEJO Y EL COYOTE

Un día el conejo engañó al coyote. El conejo estaba donde vive el avispon de monte, ahí llegó el coyote y le dijo: ahora si te voy a comer porque siempre me engañas. No, no me comas por favor, yo soy hombre bueno. No, dijo el conejo, no me comas, yo soy hombre bueno. Aquí soy maestro, estoy enseñando a los niños a que aprendan a leer. Tiene muchos años que estoy con este trabajo y traigo bravos a los niños para que aprendan. Ahorita les puse la tarea para que la hagan, por eso están en silencio dentro de su casa.

-Les quiere cuidar un rato?- preguntó el conejo- yo voy a salir a buscar de comer porque tengo mucha hambre. Ahorita ya tienen tarea. Cuándo hagan ruido, y no quieran obedecer, les suenas para que se pongan a estudiar.

-Sí, contestó el coyote. Se creyó, y cuándo se alborotaron los niños (avispon) esperó mucho rato, como los niños no le abedecían, sonó un manotazo sobre la casa del avispon.

Los avispones se levantaron en parvadas, se pegaron sobre el coyote y le picaron duro, hasta que gritó de dolor. Se fué corriendo hasta donde hay agua, a la laguna, a meterse y aún así las avispas no se despegaban.

El conejo reía al otro lado de la laguna viendo que el coyote se revolcaba con rabia nadando en el agua.

UN BURRO MACHO QUE TUVO CRIA

Un señor se fué a la costa. Pasado el tiempo a su esposa se le hicieron muchos días, y su esposo no regresaba a casa, así que fué a consultar a la vela con doña Pancha, que es muy buena, sabe adivinar con la vela ante la Virgen.

Llegó y explicó el motivo, doña Pancha agarró la vela, se hincó y puso las dos manos al altar para saber que pasaba con doña Chanu, por que no había regresado del viaje a la costa con sus dos burros.

Terminada la consulta divina dijo doña Pancha: " ..Señora, no se preocupe, su marido está bien. Sólo está tardando porque uno de sus burros dió a luz. No, doña Pancha- dijo la esposa- porque los dos son burros machos. No le atinó usted.

Pues ahora sí el santo está muy enojado, por eso falló la señal, dijo doña Pancha.